

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EF PROVINCIAS.
 Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
 de D. N. Fábregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 4 mrs. por línea.
 Los no suscritores 12
 Y las repeticiones a la mitad de precio.
 Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la
 dimension que ocupen.

SECCION DE NOTICIAS.

Un triunfo en Chile.

Las noticias particulares que se reciben de nuestra escuadra en el Pacífico, anuncian que ha tenido lugar un reñido combate y que ha quedado vengada la honra española mancillada con el traidor apresamiento de la *Covadonga*. Los marinos españoles, dignos sucesores de aquella raza de héroes que paseó nuestro pabellon por todos los mares, han luchado como buenos y merecen el agradecimiento de la madre patria. El hecho no se ha confirmado todavía oficialmente; pero tiene todas las probabilidades de ser cierto.

He aquí una carta que publica *La Corona* y que refiere detalladamente el suceso:

«A tres millas de Puerto Caldera, a bordo de la fragata *Blanca*, a 12 de diciembre de 1865.

Sr. Director de *La Corona*.

Muy señor mio: Eran las diez de la mañana cuando dieron la orden de zarpar anclas, y tomamos rumbo hacia el NE. No trascurrió media hora cuando divisamos vela por proa; inmediatamente el segundo subió al puente con el antejo y vió que era la fragata chilena *Esmeralda*, que iba convoyada de la *Covadonga* y otro vapor, seguidas de muchas lanchas convenientemente armadas y tripuladas.

¡Llegaba la hora del combate! Un entusiasmo nunca visto se apoderó de todos nosotros.

Llegaba la feliz hora de venganza; era aterrador ver preparar la gente para el combate. La valiente sangre española circulaba con violencia por nuestras venas; todos rujíamos de co-

raje como leones esperando la deseada hora de batirnos y de poner a la altura que le corresponde el pabellon de Castilla.

Entonces sonaron los pitos y nos pusimos en orden de zafarraucho; los oficiales, y principalmente nuestro bizarro y querido comandante, poseído de un valor nunca visto y con la espada en la mano, empezó por hacer una breve reseña de las glorias de la marina española.

El enemigo se disponia en linea de batalla y empezó a romper el fuego por el ala derecha, estendiéndose al momento por toda la línea; era un nutrido cañoneo. La *Blanca* avanzaba majestuosamente por el centro de la línea enemiga y se colocó a corta distancia de la fragata chilena *Esmeralda* y *Covadonga*.

Nuestra marineria se hallaba, la primera media brigada en la parte de estribor, dispuesta con los gauchos, hachas y machetes de abordaje. El enemigo gastaba la pólvora en salva, pues sus disparos eran muy poco certeros. A los cinco minutos de permanecer en actitud expectante, dimos media vuelta sobre nuestro eje, rompiendo el fuego la andanada de cubierta.

Apenas hubieron vomitado nuestros cañones los terribles proyectiles, sembraron el espanto y confusion en todos los buques chilenos: medio cuarto de hora estuvimos envueltos en una densa nube de humo que nos privaba de observar los movimientos del enemigo, pues que en aquella ocasión reinaba la calma chicha. Instantáneamente mandaron el fuego por las demás andanadas, siguiendo el orden de fuego graneado y logrando romper la línea de batalla del enemigo por el ala derecha.

Uno de los vapores chilenos recibió mas de ocho proyectiles en su casco, yéndose a pique al momento, mientras el otro tenia rotos sus dos palos y arrancada toda la popa, sumerjiéndose como el anterior.

A los patrióticos gritos de ¡Viva España! un jóven y valiente guardia marina, con tanto valor como arrojo, arrancó la bandera española que ondeaba triunfante sobre el tope del asta de popa y fué a enarbolarla sobre la perla del palo mayor.

Un cuadro horroroso se presentó luego a nuestra vista; varias chalupas enemiga, destrozadas completamente, nadaban sobre las mansas olas teñidas de sangre a guisa de balsas. Apagados por completo los fuegos del enemigo, reinó un silencio sepulcral interrumpido solamente por los chilenos, que despedazados los unos, heridos horriblemente los otros y pereciendo ahogados los mas de ellos clamaban misericordia: mas bien parecia aquello un matadero que otra cosa. Nuestros disparos fueron dirigidos por manos maestras; no hubo ni un solo proyectil que no causase su efecto de destrucción.

Nosotros tuvimos solamente dos heridos. En nuestra arboladura se le llevó una granada enemiga un penol de la verga de velacho habiendo causado otra una ligera averia en el botalon de foque.

Concluido que fué el combate y dispersados completamente pronunciándose en vergonzosa fuga los enemigos, nuestro bizarro comandante nos dió, con voz temblorosa aun, las mas expresivas gracias, acabando su discurso con las siguientes palabras.

«General Pateja; tus bravos hermanos te han vengado y han vuelto a

recobrar la honra perdida con la presa de la Covadonga.

Soldados, marineros y oficiales: ¡Viva España! ¡Viva la reina! ¡Viva la marina española!!!

—De *La Correspondencia* del 27:

Ayer se recibieron en esta corte noticias importantes del Perú y de Chile de sucesos que han tenido lugar desde el 9 al 21 de diciembre último.

Segun el *Star and Herald* de Panamá, la fragata española *Villa de Madrid* recorría escrupulosamente las costas de Chile en busca de la *Esmeralda*, cuyo paradero y el de la *Covadonga* se ignoraba, creyéndose que habrán ido á Montevideo á unirse con algunos corsarios que allí se estaban armando á toda prisa. Otros suponen que navega por mares mas remotos con intento de capturar buques mercantes españoles, y otros aseguran, con referencia á los pasajeros del vapor *Limeña*, que la *Esmeralda* y la *Covadonga* iban á reunirse con la escuadra peruana en uno de los puertos del Sur del Perú.

La *Numancia* quedaba fondeada en Caldera á la salida del correo, y el ex-presidente Canseco habia llegado á Valparaiso.

Hé aquí los pormenores del hecho que anteayer nos comunicó el telégrafo de la captura de la tripulacion del *Salvador Vidal*.

«El dia 2 de diciembre la fragata española *Blanca* dejó su fondeadero para reconocer los buques de vela que estaban á la vista.

Inmediatamente el comandante general de armas de la provincia ordenó al gobernador marítimo de dicho puerto que, aprovechando la oportunidad, fuese con ocho chalupas, tripuladas cada una con cinco bogadores y cuatro soldados de marina, á abordar la barca española *Salvador Vidal*, que habia traído viveres y carbon á los españoles, y que desde su arribo habia permanecido al lado de la *Blanca* sin izar bandera.

A pesar de que la barca estaba fondeada muy léjos del puerto, y de que la fragata española andaba solo á la distancia de una milla mas ó menos, la tropa y los lancheros se dirigieron á desempeñar su comision.

Al acercarse á la *Salvador Vidal*, se desprendió de su costado un bote que salió á remo y vela en busca de la *Blanca* y al cual no se persiguió,

tanto porque se consideró difícil al canzarlo á causa de la lijereza de su andar, como por no desatender el objeto principal de la expedicion.

Viéndose próxima á ser abordada, la *Salvador Vidal* izó por la primera vez desde que se hallaba en el puerto la bandera italiana.

Sin embargo, como habia sido sorprendida en flagrante contrabando de guerra, el gobernador marítimo de terminó llevarla al puerto; pero tuvo que desistir de su intento, porque en esas circunstancias la *Blanca* viraba hácia tierra y faltaba tiempo para cortar el ancla y conducir el buque á remolque hasta el surgidero.

Viéndose obligado el gobernador marítimo por la circunstancia referida, á volver al puerto, condujo prisioneros á doce individuos que componian la tripulacion, entre los cuales habia cuatro españoles.

Nuevas complicaciones han surgido en el Perú con vista de la conducta del dictador de aquella república.

En el puerto del Callao habian sido detenidos como media docena de buques extranjeros listos para salir con cargamento de viveres, carbon y otros artículos sospechosos, que segun se creia estaban destinados para los buques españoles en la costa chilena. Algunos de estos buques salieron despues de haber depositado una fianza de que llevarán su carga á los lugares espresados en los conocimientos.

La escuadra peruana, compuesta de las fragatas *Apurimac* y *Amazonas*, y de las corbetas *America* y *Union* se habia reunido en uno de los puertos del Sur con el objeto, segun se dice, de incorporarse á los buques de Chile, y se suponía que el gobierno se negaba á cumplir el último tratado hecho con España, por lo cual parece que el ministro español, Sr. Albuquerque, habia suspendido las relaciones diplomáticas con el gobierno peruano, y salido para Panamá, á donde llegó el 28 de diciembre, con toda su familia.

Algunos pueblos se han adherido al nuevo estado de cosas; solo en Arequipa hubo un motin, encabezado por el coronel Goizucta, en favor de Pezet; pero fué prontamente sofocado por el prefecto y el pueblo.

El Sr. Pacheco, ministro de relaciones exteriores, ha dirigido una nota al encargado de la legacion france-

sa, pidiéndole la entrega de tres ex-miembros de gabinete bajo la administracion Pezet, para enjuiciarlos conforme á lo dispuesto por el gobierno. El representante de Francia se ha negado á cumplir con esta demanda. Tal vez surgiran de este asunto desavenencias entre el gobierno del coronel Prado y el francés.

—De *Las Noticias* del 25:

La *Gaceta* de hoy publica el real decreto disponiendo que D. Leopoldo O'Donnell, duque de Tetuan, presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra, cese en el despacho del ministerio de Marina, volviendo á encargarse del despacho de dicha secretaria, el teniente general D. Juan de Zavala, marqués de Sierra Bullones.

—Con motivo de la enfermedad que aqueja al Sr. Hurtado, S. M. ha dispuesto que interinamente se encargue del gobierno de la provincia de Barcelona, el Sr. D. Ignacio Mendez Vigo, gobernador que ha sido en varias provincias y que actualmente reside en aquella capital.

—Nos escriben de Marsella que el sábado 20 del corriente se embarcaron en el vapor *Indus* los señores Segovia y Monlau, delegados españoles en la conferencia sanitaria internacional que en breve abrirá sus sesiones en Constantinopla.

—Algunos periódicos extranjeros han dicho que Turquía oponía algunos inconvenientes á la reunion de la conferencia diplomático sanitaria que debe reunirse en Constantinopla. No es cierto; el gobierno turco comprende la utilidad de esta conferencia.

—A las seguridades que acerca de su solicitud por el Istmo de Suez habia dado el virey á Mr. Fernando Lesseps se pueden hoy agregar hechos positivos y reales que demuestran el gran incremento que van á tomar las obras.

Desde el 20 al 25 de diciembre se habian escalonado ochenta mil trabajadores en la linea de Bulbeis á Assiut, esto es, entre el Cairo y el Ouedj, y se les habia distribuido sus trabajos respectivos. Las diferentes brigadas estaban en sus puestos, mandadas por sus jefes y la direccion general estaba á cargo del ministro Nubar Baja y Mr. Sciama Baja, director general de obras publicas.

Este primer contingente debia es-

MAHON.

traer la mitad de las tierras que se han de mover para la completa terminacion del canal en dicho punto, esto es, tres millones de metros cúbicos. Se interrumpirá el trabajo durante el mes siguiente, época del ramatán, y se espera que el segundo contingente, de un número igual, terminará la obra antes de espirar el ayuno musulmán.

— De *Las Noticias* del 27:

Por la direccion de Sanidad se ha pedido á los gobernadores de las provincias, se remitan á dicho centro directivo en el término de cuarenta días las hojas de servicios de los empleados dependientes del ramo acompañadas de la fé de bautismo de los interesados.

— Dice la *Patric*:

«El gobierno español ha decidido el envío de refuerzos al Pacífico. Una correspondencia del 20 del actual que publica el *Monitor Universal*, confirma nuestras noticias. Un telegrama de Madrid participa haber pasado por Tenerife la fragata *Almansa* y las corbetas *Trinidad* y *Consuelo*, habiendo hecho provision de agua y carbon en dicho punto; y así mismo que las fragatas *Concepcion*, *Príncipe Alfonso* y *Tatuan*, en cuyo armamento se trabaja activamente, no tardarán en salir destinadas á Valparaiso.»

— Dice un periódico de Valencia:

«Estos días ha circulado como muy válida la noticia de que se habian presentado en nuestra costa hasta cinco buques piratas con bandera chilena y que persiguen á las pequeñas embarcaciones dedicadas al cabotaje entre nuestros puertos, para apoderarse de los foados que llevan a bordo.»

Parece que se han dictado órdenes oportunas para que los buques guarda-costas redoblen su vigilancia, y esperamos que sufrirán un severo escarmiento.

Esta noticia no tiene la gravedad que algunos han querido atribuirle, no solo por la escasa importancia de las pequeñas embarcaciones que parece se han presentado, sino porque creemos que ni aun tendrán las patentes de corso que se dice ha emitido el gobierno chileno, debiendo considerarse como merodeadores de mar que hacen uso de aquella bandera para llevar á efecto sus robos. Lo avisamos, sin embargo, á nuestros marinos, para que salgan prevenidos á la mar.»

Con extraordinaria solemnidad y concurrencia, el pueblo de Villa-Cárlos celebró el domingo en su parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Rosario la festividad dedicada al bienaventurado San Roque, por haberse visto aquella poblacion libre de los estragos de la última epidemia.

En el sencillo pero majestuoso adorno del altar mayor reinaba el mejor gusto, lo mismo que en la distribucion de las doscientas luces que en el ardián, causando el mas agradable efecto las dos luminosas estrellas exagonales colocadas en ambos lados del presbiterio.

Ofició el señor Cura párroco, cuya oportuna invitacion para esta debida festividad fué secundada por sus feligreses, y ocupó la sagrada cátedra el joven presbitero D. José Pons vicario de la misma parroquia, quien, usando con perfecta facilidad de la armoniosa habla castellana, la mas propia para los asuntos sagrados, hizo el panajirico del Santo, cuyas frases adecuadas, argumentacion lógica, textos bíblicos y de los Santos Padres, estaban presentadas con gran pureza de estilo.

En los oficios de la mañana se cantó una de las preciosas misas del inspirado maestro D. Benito Andreu que fué perfectamente espresada por los cantores, y acompañada por la orquesta dirigida por el profesor D. Martin Fayes, la cual aunque reducida al número preciso de instrumentacion iba tan acorde y tocaba con tal afinacion y buen gusto que contribuyó tambien en gran manera al lucimiento y brillantez de la festividad, la cual concluyó pasado el mediodia con un solemne Te Deum, en cuyos versículos alternaba el coro de presbiteros con los cantores y orquesta.

Bien pueden llamarse muy solemnes las vísperas que se cantaron por la tarde, en las cuales se oyeron los mas graves y majestuosos tonos del canto llano, cuyo religioso acento era espresado por buenos maestros de coro y profesores conocidos, unos, vicarios que habian sido de la iglesia, otros, compañeros del actual señor Cura, quien buscó todos los medios para que la festividad fuese completa, y lo consiguió.

El templo no podia contener una persona mas á la hora de la reserva, pues lo apacible de la tarde y hermoso dia, que no los tiene mejores la primavera, proporcionó á una infinidad de familias de Mahon el placer de pasar á Villa-Cárlos á participar del jubilo de sus convecinos, así como en los dias de temor acudían por sí y por medio de sus autoridades á acompañarles en las previsoras medidas de hacer frente al mal, que casi podia creerse inevitable.

Asistió á las funciones religiosas el señor Alcalde pedáneo acompañado del señor Diputado de Sanidad y Ayudante de marina de aquel punto, y de la Junta de

Beneficencia de la poblacion; y consisten de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria del distrito, cuyos individuos manifestaron bien su celo por la salud pública y atencion al socorro del menesteroso, en los dias que, infinitas gracias sean dadas á Dios, ahora únicamente podemos llamar de prevision ó de prueba. Llevaban estos señores las varas del palio en la procesion de reserva y la Custodia el señor cura párroco, quien dió la bendicion con el santísimo, en medio de dos armoniosos ecos de su humano jaulatorio y del recojimiento religioso del pueblo agradecido, al cual se habia asociado tambien el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

En una carta que tenemos á la vista del conocido astrónomo zaragozano D. Mariano Castillo, se dice, que del 25 del corriente hasta el 11 de febrero deberán tener gran cuidado los marinos que naveguen por una parte del Cantábrico y del Mediterráneo, pues pronostica una furiosa tempestad, recias lluvias, ráfagas de viento huracanado y un mar furioso, siendo de temer que este violento temporal se estienda tambien al centro de España.

La señora de una de las casas mas distinguidas de Paris acaba de introducir en su salon una costumbre americana bastante caprichosa.

Segun cuenta el *Evenement*, en lo mejor de un baile, en el momento que está mas animado, á una señal convenida, la orquesta toca las primeras notas del Menuet, y desde este momento todas las peticiones de baile, hechas y aceptadas, quedan rotas. Esto produce confusion y barullo que por lo visto es lo que se busca: el caballero que tiene pedido vals se encuentra desposeido en el momento en que se acerca á la bella que le habia concedido el insigne favor de cruzar con ella el salon al son de la música.

Esto redundará indudablemente en beneficio de las muchachas mas favorecidas, que de este modo podrán cumplir sin escitar rivalidades con todos sus apasionados.

Remedio contra la enfermedad del ganado vacuno.—A propósito de esta cuestion que tanto preocupa los ánimos actualmente, sobre todo en Inglaterra, donde ha llegado á tomar las proporciones de un conflicto nacional, dicen algunos periódicos franceses que acaba de someterse á la escuela de veterinaria un remedio que un agricultor ha encontrado para combatir victoriosamente el tifus en el ganado vacuno.

Este remedio consiste en la inocuacion de la saliva de una res enferma en la piel de los animales amenazados del contagio. La inocuacion es tan sencilla como la de la morrúa para el camero, y la de la vacuna para el hombre. Se practica tomando la saliva de un buey atacado del tifus, y haciendo una incision de dos centíme-

tros en la superficie de la parte interior del animal que se quiere inocular, de manera que forme una pequeña bolsa en la cual se introduce la saliva; el animal así inoculado, sufre una enfermedad de un carácter benigno, que según el inventor del remedio, le preservará para siempre de la enfermedad del tifus.

Preparación de un barniz para muebles y suelos de madera.—Para la primera de dichas aplicaciones se emplea con muy buenos resultados el procedimiento siguiente: se toman 250 gramos de cera amarilla que se hacen fundir en un vaso ó recipiente de cobre, y en el momento que entra en bullicion, se van introduciendo en pequeñas porciones y agitando constantemente 500 gramos de esencia de trementina que se hace entibiar de antemano. Se advierte luego la mezcla en un frasco de porcelana y se continúa hasta enfriarla completamente. Para dar á este barniz un hermoso brillo se añaden 60 gramos de litargirio á la cera amarilla cuando está fundida, cuya mezcla se remueve continuamente exponiéndola á un calor moderado hasta que toma un color gris, y entonces se la deja enfriar. Al día siguiente se separa el depósito que deja el litargirio en el fondo de la mezcla, y se añade á la cera la esencia de trementina en las proporciones antes indicadas.

El barniz para suelos de madera se prepara del modo siguiente: se coloca en el fuego un vaso que contenga 3 litros de agua en la que se hacen fundir 500 gramos de cera amarilla cortada en pequeños pedazos, 125 gramos de jabon de Marsella, ó jabon verde en pasta, y 100 gramos de potasa blanca. Una vez disueltas y bien mezcladas estas sustancias, sin llegar á la ebullicion, se saca el vaso del fuego, se agita la mezcla hasta que esté completamente fria, y se tiene ya el barniz en disposición de ser empleado.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barom. á las 6 m.	Termom. centig.		Higrom. á las 9 m.	Pluvin. en milim.	Sereñidad media.	Viento reinante.
		Máx.	Min.				
30	767.7	13.3	9.	95		8	SO. flojo.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 7 horas y 9 ms.—Pone á las 5 h. y 19 ms.
LUNA.—Sale á las 6 h. y 20 ms. de la N.—e pone á las 7 h. y 8 ms. de la M

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Pedro Nolasco fundador.

CULTOS.

CORTE DE MARIJA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa Maria.

Santo de mañana.

San Cecilio y San Ignacio, obispos y mártires.

ORDEN DE LA PLAZA

del 30 de Enero de 1866.

Servicio para el 31

Cefe de dia: D. Salvador Lechuga y Lechuga, teniente coronel del regimiento infanteria de América n.º 14.—Parada, Ingenieros y América.—Hospital y provisiones, América.—El teniente coronel Sargento Mayor.—Luis Planas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS.

De Palma en 13 horas vapor español Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 17 trip., 22 pas., varios efectos y la correspondencia.

AVISOS OFICIALES.

Juzgado de Guerra de Menorca.

De orden del mismo se rematarán en pública subasta siendo la postura competente, el miércoles próximo dia 31 del actual, á las once de la mañana frente el despacho del infrascripto Escribano calle Moreras número 15 varias prendas de vestir y otros efectos que pertenecian al difunto D. Máximo Sanchez teniente que fué del Regimiento de América. El inventario y avalúo de los mismos obran en poder del que suscribe, y dichos efectos pueden inspeccionarse en el almacén del espresado Regimiento sito en el cuartel de Cala Corp de Villa Carlos. Mahon 26 de enero de 1866.—Jaime Villalonga Esno.

ANUNCIOS.

LOS INVENCIBLES, EL MONARCA Y LA HOGUERA.

NOVELA HISTÓRICA

por D. Florencio Luis Parreño.

Se suscribe en la Administracion de Correos de esta ciudad á medio real la entrega de ocho paginas en 4.º mayor.

El remate de la casa número 35 de la calle de la Infanta no tuvo efecto el dia señalado y se repetirá la licitacion el jueves dia 1.º de febrero próximo para rematarla siendo competente la postura.

En la calle del Castillo número 94

hay una habitacion amueblada con todo lo necesario y está para alquilar.

El que haya halado una llave de puerta que se estravió en la mañana del domingo último y se sirve entregarla en la confiteria de la calle Moreras se le gratificará.

PARA ALQUILAR.

Lo está, amueblado, el segundo piso de la casa número 33 de la calle Nueva.

Tratará del ajuste el Sr. Guillermo Pons, calle de Deyá.

En la calle del Angel número 17 desean vender una perra perdiguera.

En casa de Antonio Pons y Roger, calle del Arrabal número 142 se hallará un coche para alquilar.

PARA ARGEL.

Saldrá á la brevedad posible el pailebote español Galgo, capitán Matias Huguet. Admite pasajeros y lo despacha el mismo capitán.

VAPOR MAHONÉS.

Al mando del capitán D. Agustin Galens saldrá para Palma hoy miércoles á las 5 de la tarde.

Se despacha en la calle de la Infanta, número 26.

TEATRO.

2.ª serie de abono, 5.ª funcion para el miércoles 31 del corriente.

Se pondrá en escena la muy aplaudida ópera seria en cuatro actos, poesia de Camarano, música del caballero maestro Verdi, titulada:

IL TROVATORE.

PERSONAGES.

ACTORES.

Leonora. Srt.ª Giorgini.
Azucena. Srt.ª Bernesi.
Manrico. Sr. Ciarlini.
Conde de Luna. Sr. Ricci.
Ferrando. Sr. Garrulli.
Ines. Sra. Herrera.
Ruiz. Sr. Colini.
Guerreros y gitanos . . . Sres. del coro.

A las 7 y media.

Precios: Los de costumbre.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 21.